
Навстречу XXIII съезду КПСС

С повышенными требованиями
Н езадолго до нового года ком

мунисты экономического факульте
та обсуж дали, как выполняет кол
лектив решения сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС. Они проявили 
большую заинтересованность в об 
щих делах, остро критиковали не
достатки, вносили конкретные 
предложения. Каждый чувствовал 
свою обязанность не только пропа
гандировать, но и активно претво
рять в жизнь решения сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС. Н еотъ
емлемым элементом работы стано
вится, в частности, участие в ши
роких экономических эксперимен
тах. в разработке мероприятий по 
внедрению новой системы плани
рования и материального стимули
рования.

Сейчас, готовясь к X X III съезду  
КПСС, партийные организации 
подводят итоги работы. На всех 
кафедрах факультета и в лабора
тории научной организации труда  
прошли собрания, на которых о б 
суждены и приняты обязательства 
к X X III съезду КПСС и 50-летию  
Советской власти. Принятие этих 
обязательств вылилось в серьез
ный разговор о нашей работе, ее 
недостатках и задачах.

Большое место в обязательствах  
занимают вопросы совершенство
вания учебно-методической р або
ты: повышение теоретического
уровня учебных занятий, внедре
ние системы программированного 
обучения, использование новых 
наглядных пособий, технических 
средств преподавания, проведение 
совместных с работниками пред
приятий семинарских занятий и 
теоретических конференций, орга
низация выставок, экскурсий и т. д.

Факультет будет продолжать  
развивать связи с предприятиями 
на основе хозяйственных догово
ров и договоров о шефстве и со 
трудничестве.

Преподаватели факультета толь
ко по материалам сентябрьского*  
Пленума ЦК КПСС прочитали бо- і 
лее 300 лекций. Уже несколько | 
лет успешно работают трехгодич- j 
ный народный университет эконо | 
мических знаний, школа мастеров, 
школа сельских экономистов, со ' 
здаиа школа НОТ. Большая рабо- j 
та ведется по совершенствованию ■ 
планирования и осуществлению  
НОТ. выявлению резервов роста

производительности труда в про
мышленности и сельском хозяй
стве. Партийная организация на
мерена и дальше развивать эту р а
боту, бороться за  повышение ее 
экономической эффективности.

Большое внимание в обязатель
ствах факультета уделяется повы
шению квалификации наших науч
ных и педагогических кадров. Мно
гие преподаватели в 1966 году  
должны завершить работу над кан
дидатскими диссертациями (Е . Г. 
Анимица, И. В . Кемень, П. Н. П ер
мяков, Т. П. Денисова и другие), 
сдать экзамены кандидатского ми
нимума (А. Е. Простакишин, В. А. 
Середа, М. А. Никитина и другие).

В 1966 году долж на значительно 
активизироваться научная работа. 
Ряд преподавателей успешно тру
дится над докторскими диссерта
циями (М. А. Мельнов, Л. А. 
Азин, А. П. Корякина и другие). 
Подготовлены к опубликованию  
коллективные монографии по науч
ной организации труда и текуче
сти кадров, а также несколько те
матических сборников. Началась 
подготовка к проведению при ф а
культете весной этого года В сесо
юзной научной конференции по 
проблемам НОТ. К этому ж е вре
мени готовится и научная студен
ческая конференция по актуаль
ным проблемам экономической 
науки.

Инициатива любого коллектива 
складывается из самодеятельность  
каж дого работника. Не упустить 
из поля зрения ни одного челове
ка, правильно использовать опыт 
и умение каж дого, привлекая к 
выполнению общих дел ,— в этом 
видит одну из главных задач парт
организация факультета, идя на
встречу X X III съ езду  КПСС.

Г. П. ЧУФ АРОВА, 
доцент, секретарь партбюро 
экономического факультета.

ЗИМ НЯЯ СЕССИЯ ЕЩ Е РАЗ  
ПОКАЗАЛА, ЧТО НЕУДОВ 
ЛЕТВОРИТЕЛЬНЬІЕ ОЦЕН 
КИ, СРЫ ВЫ  НА ЭКЗАМЕ 
II АХ —РЕЗУЛ ЬТАТ НЕСИСТЕ
М АТИЧЕСКИХ ЗАНЯТИЙ . В 
ИОВОМ СЕМЕСТРЕ ВОГІРО 
СЫ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ Р А 
БОТЫ СТУДЕНТОВ ДОЛЖ НЫ  
БЫ ТЬ ПОСТАВЛЕНЫ ВО 
ГЛАВУ УГЛА.

РЕДАКЦ ИЯ ПРОСИТ П РЕ
ПОДАВАТЕЛЕЙ И СТУДЕН
ТОВ ВЫ СКАЗАТЬ СВОЕ МНЕ
НИЕ И ПРЕДЛОЖ ЕНИЯ ПО 
ЭТОМУ ВОПРОСУ НА СТРА
НИЦАХ НАШ ЕЙ ГАЗЕТЫ .

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

УНИВЕРСИТЕТ
Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, 

месткома н профкома Уральского госунивереитега  
имени А. М. Горького

О с н о в а н а  в 1933 г. 
№  8 (1282) ЧЕТВЕРГ, 17 ф е в р а л я  1966 г. Ц е н а

к о п е й к а

( !  ТОНЫ  правильно наладить 
* сам остоятельную  р а б о т у  

л у д е н т о в , надо четко определить 
роль преподавателя  в ее о р ган и за
ции. Об этом мож но было бы и не 
говорить, если бы не сущ ествовало  естественно, было только д ва  за 
мнение, что главн ая  зад ач а  препо
д а в ат ел я — осущ ествлять контроль 
,а зан яти ям и  студентов, а отсю 
д а —обязательные вы зовы  на кон
сультации, обязательное проведе
ние коллоквиум ов со всеми студен
там и. Слов нет—контроль нуж ен.
Но вряд  ли он долж ен  исчерпы
ваться только названны м и ф о р м а
ми.

П оделим ся

консультацию . Он сам ищет препо- круж ка. Заочники выкроили время 
д ав ател я . (опять таки по своей инициативе)

В первом семестре мне довелось для того, чтобы посетить фонды 
вести три . научных студенческих краеведческого м узея, где нам бьі- 
круж ка по истории древнего м ира ла предоставлена возм ож ность He
fe заочникам и, вечерниками и оч- однократно возвращ аться к тем 
к и к а м и ). Н а  регулярно проходив- коллекциям , которы е вы звали осо- 
ших заседан и ях  (с заочникам и, бьій интерес.

П оэтом у, несмотря на занятость,

ВОСПИТАНИЕ
ИНТЕРЕСА

дополнительную  работу  в к р у ж 
ках, все круж ковцы  успеш но с д а 
ли экзам енационную  сессию, а про
цент отличников й получивш их по
вышенные оценки значительно вы 
ше среднего (это относится и  к 
заочникам , и к вечерникам ). О со
бенно следует отметить ответы  А 
К о зл о в а , Л . Зм атраковой , а такж е

некоторы м  опытом

нятия II м еж ду  сессиям и—встречи 
с отдельны м и круж ковцам и) про
водились беседы , вводивш ие сту 
дентов в  круг теоретических про- студентов-вечерииков Л. И ваш ута,
блем, которы е впоследствии они А, П искунова,

р а боты с пер в ок то с н ика міи- йстооя - б УДУт сам остоятельно  изучать. Им Мы далеки  от мысли, что наш 
кам и в этом направлении. Д ум ает р ассказали  об источниках и мето- о п ы т -  универсальны й или ед.ияст- 
ся что при этом  надо исходить из Дах их  использования, об увлека- венный. З а д а ч а  зам  лж и— показать, 
двух  ф акторов. В о-первы х, перво- тельности поиска исторической не- ч т о ^ н т е р е с  к избранной профее-

к у р сн и к и в  подавляю щ ем  больший- 1альненшсм о н " сам о сто я тел ь н о ^р Т б эты . Т *  какие
стве не представляю т себе хорош о с а м и ^ а т с я .  ^  пр о б у ж д ать  формы для  его С р а б о т к и  будут

ся серьезный интерес к занятиям  избраны , долж ен  определять пре
по специальности. Н априм ер, ве- подаватель, ведущ ий профилирую- 
чериики по своей инициативе при- т и е  дисциплины, 
ходили по субботам  (в единствен- Е. Г. СУРОВ,
ный свободны й от обязательны х доцент кафедры всеобщей

будущ ей профессии (или поступи
ли лиш ь бы поступить, или— по 
лю бви к истории, но без поним ания 
истории к ак  н а у к и ), во-вторы х, 
они не имеют никакого п р едстав 
ления о методике вузовской само- 

I стоятельной работы , 
j И так, п р еж д е  всего надо забо-^  
! титься о воспитании глубокого ин- 
! тереса к будущ ей профессии. Ког- 
I да этот интерес появится у сту- 
■ дента—его не надо  вы зы вать на

вечер! на заседания истерии.

О РОДНОМ КРАЕ
Роль краеведчеок.іх  м атериалов 

в лекционной пропагандистской 
работе на м естах особенно возрос
ла в связи  с подготовкой к 50-ле
тию Советской власти . К р аеведче
ская общ ественность областй, в 
том числе и научные работники 
нашего университета, уж е  в мае 
прошлого года нам етила конкрет
ный план, который был утверж ден  
особым реш ением облисполком а.

Ко врем ени откры тия Х Х Ш  
съезда К П іОС приурочивается з а 
вершение р яда  м ероприятий. К р ае 
ведческий сем инар, состоявш ийся 
II—12 ф евраля, как  бы подвел 
итог начатой работе. Семинар был 
организован областны м  советом 
краеведения и отделением общ ест
ва «Знание». В работе сем инара 
участвовали руководители м ест
ных советов краеведения, лекторы- 
общественники. А ктивное участие 
приняли преподаватели  У рГУ .

Д оцент В. П. К ругляш ова ин
форм ировала о ходе работы  по со 
зданию сборника «Ф ольклор о б л а 
сти за 50 лет». П р еп одаватель  
Е. Г. Анимица р асск азал  об итогах 
работы по составлению  экономико- 
географических характеристик го
родов области П роф ессор Б. П. 
Колесников представил план со
здания иллю стрированного ю би
лейного издания «П рирода С верд
ловской области». И. о. доцента 
А. Г. К озлов вы ступил по вопросу 
об организационно-методической
стороне работы  по составлению  
«Героической летописи города 
Свердлоівска и области», вклю чаю 
щей материалы  за время с 1917 го- 
да.

Обмен мнениями п о к азал , что 
краеведы области к откры тию  
ХХШ  съезда  партии вы полняю т 
свой, план «полезных дел». О тр ад 
но такж е  отметить, что среди крае- 
ведов-активистов на м естах все ч а 
ще ’ упоминаю тся им ена вы пускни
ков У рГУ  К. ГРИГОРЬЕВ.

В ЧЕРА в Свердловск вернулся 
наш университетский студен  

четкий отряд, ездивший иа Ман
гышлак.

Строители дороги М акат—Ш ев
ченко—Узень очень тепло прини
мали гостей, с большим интересом 
слушали их лекции и концерты, 
награждали щедрыми аплодисмен
тами.

Р. ИВАНОВ.

У Ч Е Н Ы Й  сове: исторического 
ф аку льтета  внес коррективы  

в порядок  проведения педагогиче
ской практики. В связи  с тем , что 
новым учебным планом  не пр еду 
см отрена озн аком ительная п ракти 
ка, студенты  испы ты вали тр у д н о 
сти в период стаж и ровки . Реш ено 
ввести при заверш ении чтения к у р 
са методики п реп одаван и я  истории 
месячную  ознаком ительную  п р ак 
тику. Она вклю чает зн аком ство  со 
ш коловедением, работой классного 
руководителя, пионерского и ком 
сомольского работника.

А. Ф. ФУНТОВ, 
старший преподаватель 

кафедры истории СССР.

ЛСС И С Т Е Н Т Ы  В. Н. К а за н ц е
ва и Л . Б. К р угля ш о в  п р и 

н яли  участие в работе семинара  
каф едр педагогики  и п сихологии  
в у зо в  У рала, С ибири и Д а льн его  
Востока.

На сем инире обсуж дались акту
альны е проблем ы  на учно -п ед а го ги 
ческих исследований  и вопросы  
методики вузо вско й  работы.

Л. БОРИСОВ.

ФА К У Л Ь Т Е Т С К И Й  клуб ж у р 
налистов пригласил на встре

чу с  будущ им и газетчикам и  гл а в 
ного редактора ж у р н ал а  «Урал» 
Г. К. К раснова . С туден там  и н те
ресно было узн ать о творческих 
п л анах  редакц ии , о новых им енах 
в уральской литературе. Г. К. 
К раснов говорил т ак ж е  о р азви 
тии ж ан р а  расск аза  и л и тер ату р 
но-критической уіысли в 60-е годы.

Й. СБИТНЕВ.

f - J Е Д А В Н О  п рош ло  первое со- 
* *  брание аспирантов приема  

1965 года. З а ве д ую щ а я  аспирант у
рой А . В. Харитонова п о знаком и
ла  но ви чко в с полож ением  об  а с 
пирант уре, с и х  задачам и, п р а ва 
ми іГ обязанностями.

D  З Д А Н И И  гуманит арны х фа- 
культетов У рГУ  экспонирует ся  

фотовыставка «Юность зем ли  
У ральской». Это лу ч ш и е  сним ки, 
отобранные в хо д е  фотоконкурса, 
п р о вед енного  Г К  В Л К С М , обко
мом проф сою зов работников вы с
шей ш колы  и С вердловским  фото
клубом .

С реди авторов предст авленны х  
работ есть и члены, наш его к о л 
лект ива—А . Колотыгина и Е. Б и 
рю ков.

Выставка вы зва ла  больш ой  и н 
терес, в  книге отзывов уж е много  
хоро ш и х  записей.

В. ДЬІХАНОВСКИЙ.
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ПЛЮС ПЯТЬ ПРОЦЕНТОВ
Ещ е за д о лго  до зим ней  сессии гр уп п а х  Ф-4м, Ф-4те, Ф-Зм ( старо

сты Н. Дмит риева, Т. Г усева , Г. 
Л и си ц и н а )  нет ни  одной  н е у д о в 
летворительной оценки.

Значит ельно хуж е результаты 
на 1 и I I  курсах . О собенно низка  
успеваемость у  гр уп п ы  астрономов 
I  курса: из 26 человек 16 имеют 
«двойки». В идим о, каф едре астро
ном ии, следует обратить серьезное  
вним ание  на самостоятельные з а 
нятия студентов этой группы . ' 

М ного поработала с первокурс- 
Она рассмат ривала и утверждала' никам и каф едра общ ей ф изики (за  
расписания  занятий, зачетов, экза- вед ую щ и й — доцент Ф. Н. Д у н а е в ) .

ко лло кви ум ы , к о н 
сультации, работал ф изический  
круж ок. В се это сказалось на ито-

деканат, преподават ели, учебная  
ком иссия нем ало  прилож или  yew  
ли й , чтобы студенты, ф изф ака п о 
дош ли к  экзам енам  хорош о п о д го 
товленными. Б ы ло  п роведено  не 
сколько  производст венны х сове
щ аний со студентами. В  н и х  у ч а 
ствовали пр и кр еп ленн ы е  п р еп о да 
ватели, представители деканата. 
У чебная ком иссия факультета о б 
суж дала вопросы  ли кви д а ц и и  а ка 
дем ической задолж енности, посе
щаемости занятий. Н а  ее за сед а 
ни я  п р и гла ш а ли сь  старосты групп , 
студенты, п р опускаю щ ие лекции.

м е н ы , учитывая пож елания сту- гтппапл , . . . . . .
дентов и преподават елей. И  хотя 
ком иссия  не  всегда  ьработала а к 
тивно, она о ка за ла  деканату п о 
м о щ ью  организации  учебны х з а н я 
тий, в у лу ч ш е н и и  посещаемости и 
успеваемости на факультете. П о се
щаемость учебны х занятий намно-

гах  экзам ена: больш е половины
студентов пока за ли  отличные и 
хорош ие зна ни я  ф изики и только

го улучш и ла сь . А  успеваемость на  7 человек из 128 п о луч и ли  «неуды».
факультете во зр о сла  •(по  ср а вне
нию  с зим ней  сессией прош лого  
го д а ) в среднем  на 5 процентов.

О собенно хорош о сдали  экза м е
ны студенты H I  и I V  курсов. В

В
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СЕГДА чисто, уютно
в аудиториях  и л а 

б оратори ях  каф едры  ф и
зиологии человека и ж и 
вотных. Х озяйка этих 
ком нат — старш ий л аб о 
рант З о я  Георгиевна В ер 
ш инина —не терпит не- 

•ряш ливости и вместе со 
своими помощ никами по
стоянно наводит чистоту 
и порядок.

Зоя Георгиевна окон
чила биоф ак У рГУ , спе
ци ализировалась по к а 
ф едре, на которой сейчас 
работает. П оэтом у она 
всегда успешно обеспе
чивает подготовку  л аб о 
раторны х зан яти й  и лек 
ционных курсов по р а з 
личным разделам , ф изио
логии и анатом ии челове
ка, гистологии, цитоло
гии и другим.

3. Г. В ерш инину знаю т 
и как  активную  общ ест
венницу: она бы ла членом м естко
ма, старш им  агитатором  биоф ака. 
Много врем ени удел ял а  она и уче
бе в вечернем университете м ар к 
сизм а-ленинизм а, а сейчас готовит
ся к сдаче экзам енов к ан д и д ат 

ского минимума.
На снимке: 3 . Г. Вершинина за 

подготовкой лабораторных заня
тий.

Фото Е. БИРЮ КОВА.

С лабая подготовка студентов I 
курса  по математическому а н а л и 
зу , очевидно , в известной ст еп е н и -  
следствие того, что читающий пер
вы й год лекц и и  старший научны й  

’сотрудник С вердловского  отделе
ния  математического института 
Л. В. Тайков про во д и л м ало кон
сультаций, ко лло кви ум о в , д о п у 
скал ряд  методических ошибок.

Значит ельно улучш и ла сь  усп е
ваемость на I I I  курсе. Студенты 
успеш нее, чем в прош лы е годы  
сдали экзам ен по уравнениям  м а
тематической физики. Это итог то 
го, что деканат п р о вел совещ ание  
с преподават елями, ведущ им и  эту 
д и сц и п ли ну , и  по реш ению  У чено
го совета на этот курс  бы ло у в е л и 
чено число часов.

Несмотря на вы сокую  усп ева е 
мость студентов I V  курса  в целом, 
доцент В. И. Ч ерепанов отмечает 
их  слабую  подгот овку по кванто
вой  м еханике. П ричина— в том, что 
не бы ло упраж нений по этому 
предмету в последнем  семестре, а 
кроме того, напрасно ликвидирован  
экзам ен в весенню ю  сессию.

В. М. КАЛИНИН, 
заместитель декана 

физического факультета.



ЗВЕЗДОЧЕТЫ ЗАГЛЯДЫВАЮТ В КОСМОС ) Горизонты
Ѵ \Л Л А Л Л Л /Ѵ \Л науки

ДЕНЬ «НЕРАБОЧЕГО НЕБА»

В ж изни человечества, д а  и от
дельного человека бы ваю т такие 
моменты, когда под влиянием  но
вых ф актов, событий, дел  прош ед
шее становится более понятны м, 
значительны м, образны м . Именно 
такое чувство я испы тал , когда  
под впечатлением нового косм иче
ского достиж ения («Л уна-9»—на 
Л уне!) снова п еребирал  в пам яти 
детали  поездки в загородную  аст 
рономическую обсер в а  т о р и ю 
У ральского университета.

Я м ечтал об этой поездке. Х о те
лось сам ом у в телескоп посмотреть 
на далекие звезды . Это стремление 
особенно обострялось, когда  я был 
в горах. К авк аз , Тянь-Ш ань... Т ам  
звезды  к аж у тся  особенно яркими,
.крупными, близкими. Здесь ж е, на 
У рале, они какие-то другие. Осо
бенно сейчас, зимой. Д а  и небо в 
последнее врем я затян уло . «Н ера
бочее», как  мне сказали  на к аф ед 
ре астрономии У рГУ , где я пред
варительно консультировался о 
поездке.

Все ж е поехал, надеясь на л у ч 
шее. С разу почувствовал местную 
экзотику: в С вердловске было око
ло 20 градусов м ороза, а здесь бо 
лее 30.

Но р абота  идет норм ально: д е 
ж урят у приборов, ведут о бработ
ку собранны х м атериалов, а кто- 
то что-то строит, кто-то поливает 
горку для  малы ш ей. Все заняты  
делом.

М еня заинтересовало , почему 
именно это место вы брали для  з а 
городной обсерватории. М не рас
сказали . В 1961 году для  наблю 
дения за  солнечным затм ением  в 
этот район приехала группа со
трудников и студентов каф едры  
астрономии У рГУ . И зам етили, 
что прозрачность неба в этом  р ай 
оне— отличная, лучш ая для У рала.
Этот ф акт и сы грал реш аю щ ую  
роль.

СТАРО Ж ИЛА М ... Ч Е Т Ы Р Е  ГОДА

Т еп ерь ,, здесь целый городок 
звездочетов. Он, конечно, не с р ав 
ним с Сибирским академ городком , 
но уж е внуш ителен. Около десят
ка  павильонов с оборудованием , 
лабораторны й, ж илой корпуса.
М ногие здесь ж и ву т  уж е  семьями.
М еста много, вода есть, недавно 
провели и газ. Л ес, чистый воздух, 
лы ж и, книги, телевизор, лю бимая 
р аб о та—что еще надо? А летом — 
это вообщ е райское место: обилие 
грибов, ягод, всякие зверуш ки.
З а й ц ы /го в о р я т , бегаю т прям о • по 
территории городка. Забор  для  них 
не помеха. Д а и забор-то  оригина
лен—два ряда  яблонь. Сами сад и 
ли.

В городке уж е  есть свои стар о 
ж илы. Среди них те, кто был здесь 
в тот пам ятны й, 1961-й год. Это 
К. А. Б ар х ато в а , супруги К ирил- • 
ловы, Б ар к о вы , Зинины, Ченцовы,
Ольга П ы льская и другие. М ногое
І -

Сплошь и рядом  при
ходится наблю дать в чи
тальном  зале  №  2 такую  
картину. П росит студент 
какую -либо книгу, брош ю ру и слыш ит в ответ: 
«Нет ее на полке— вы дана». Н е х ватает  здесь 
учебников по научному ком м унизму, «'Краткого 
очерка истории философии», произведений ф и л о 
софов, текстов по древнерусской литературе. Ч а 
сто спраш иваю т в этом  зале  студенты -экономисты  
брош ю ру А. И. К итова  «Электронные вы числитель
ные маш ины», книгу «Ф инансы и кредит СССР» 
под редакцией В. В. Л авр о ва , н ар асх в ат  «Лекции 
по м арксистско-ленинской эстетике» М. С. К агана . 
Но сотрудники «читалки» не м огут удовлетворить 
их просьбы: эти  и другие книги здесь насчиты ва
ю тся... только в одном экзем пляре.

А в библиотеке той ж е брош ю ры А. И. К итова 
числится 22 экзем пляра , но больш инство из них 
м ож но получить лиш ь по абонементу. П о  пр ави 
лам  библиотеки основная масса книг дол ж н а  н а 
ходиться и вы даваться  именно на  абонементе. Ну, 
а если «наруш ить» это  правило, и, исходя из у д о б 
ства студентов, о тд ав ать  в  читальны й за л  гум ани
тарны х ф акультетов больш е экзем пляров? 'Ведь 
ими тогда  бы могли пользоваться не единицы, а 
десятки студентов, ср азу  возросла бы «оборачи
ваемость» эт и х .книг.

Б ы ваю т и такие случаи. Л еж ат  рядом  два 
учебника, наприм ер, по латинскому, язы ку. Один— 
в руки взять  нельзя: весь порвался, а другой— 
новенький. П очем у? П реподаватели  ведут занятия  
только по учебнику А. Н. П опова и П . М. Ш ендя- 
пина (так, видимо, им удобнее). А м ож но ли к а 
ким-либо группам  заним аться по учебнику С. Кон-

он'и сделали  своими рукам и , в л о 
ж или свои силы, знания, опыт. Н е 
легко приш лось. И теперь ещ е не 
все трудности  позади . Но и их 
преодолею т.

Л ю ди здесь зам ечательны е.
Главны й ш еф —К . А. Б ар х ато в а , 

доцент каф едры  астрономии, сч а 
стливо совм ещ ает • тал ан т  ученого 
и способности органи затора , о т 
зы вчивость к лю дям  й нетерпи
мость к недостаткам .

В олодя Зинин, Р удольф  М ихай
лов, Л еня К ириллов много усилий 
прилож или при строительстве о б 
серватории. И х  рукам и  были п р о 
верены все приборы, говорят, что 
и каж ды й кам еш ек.

М ож но много р ассказы вать  о 
каж до м  из ж ителей этого городка, 
об их увлечениях, досуге. Все они 
молоды , многие кончали наш 
университет. Все лю бят спорт, лю 
бят  читать ф антасти ку , смотреть 
м ультф ильм ы  и слуш ать стихи. Со
чинили д а ж е  свой гимн, астроно
мов. Очень гостеприимны. Е сть т р а 
диция—по очереди корм ить гостей. 
М ногие здесь заним аю тся ф ото
графией, конечно, космической, лі 
стены всех л аб оратори й  украш ены  
оригинальны ми эстам п ам и —Г а л а к 
тикам и, созвездиям и и прочими 
вариациям и на звездны е темы. 
К ое-кто собирает откры тки А ндрея 
Соколова (космические ф ан тази и ). 
Есть и очень оригинальны е увлече
ния. Ольга П ы льская , физик, увле
кается  подводны м  плаванием  и 
к аж д о е  воскресенье ездит трени
роваться  в С вердловск, готовится 
к поездке на Тихий океан, где она 
уж е бы ла один раз. Ю ля Т о к ар е 
в а  зан и м алась  альпинизм ом  и те 
перь мечтает о вы соких верш инах, 
не чета местным.

А детей здесь лю бят все. П ока 
их четверо: М арина Ч енц ова , Ба-

дик К отов, Саня Зинин, Л ен а К и 
риллова. Очень забавны е. Г лавная  
няня — бабуш ка В адика . Она лю 
бит р ассказы вать  истории из cßq- 
ей богатой собы тиям и ж изни . Д ве 
из них, из ж изни  советского севера 
в 30-е .годы, довелось услы ш ать й 
мне.

Одним словом, хорош ие ліодіі, 
зам ечательны е. Ну, а главное — 
беззаветно  отдаю щ ие себя сл у ж е 
нию науке, у ж е  много знаю щ ие, 
уж е умею щ ие предвидеть.

ДЕЛ О —ГЛАВНОЕ
Объем работ здесь довольно об

ш ирен. У ж е  сущ ествую т і^ак сам о 
стоятельны е — отделы  звездной 
астроном ии, астроф изики , физики 
Солнца, астром етрии. Интересно, 
что все эти отрасли небесной 
астроном ии о к азы ваю тся  тесно 
связанны м и с практическим и з а 
просами современного общ ества.

Б области  звездной астрономии 
и астроф изики рабо тает  коллектив 
м олоды х астроном ов: В. Б. Зинин, 
!і. А, К узьм ина и другие. Среди 
них астроф изик Е. Л . Ч енц ов—вы 
пускник физического ф акультета  
УрГУ. Д лительное врем я он  р аб о 
тал в К ры м ской ■ астрофизической 
Обсерватории. Зан и м ается  ф изиче
ским и химическим строением 
звезд-сверхгигантов посредством  
изучения спектров н блеска звезд .

Е. Ч енцов уж е  опубликовал 
часть научных м атериалов , близит
ся к заверш ению  его р абота  н ад  
кан дидатской  диссертацией. У не
го есть богаты й опыт, и он им 
охотно делится с коллегам и , часто 
читает лекции, консультирует. \

ТЕЛ ЕС К О П  НАПРАВЛЕН  
НА С О Л Н Ц Е

Д ля исследований в области зв е 
здной астроном ии сейчас у стан о в
лен зеркальны й телескоп. С лож 
ная электрон ная систем а п о зво л я
ет вести  автом атическое наблю де- 
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екает 20 специалистов. Многие 
из них проходят Здесь практику, 
делаю т курсовы е н дипломные р а 
боты.

Мне удалось поговорить с Л ю д
милой К алаш никовой , студенткой- 
дипломницей. Она уж е в ы бр ала  се
бе тему «С пектроф отом етряя звезд- 
сверхгигантов». Л ю ду то ж е  счита
ют старож и лом , она бы л а  здесь 
д а ж е  в том, 1961 году, когда р о 
дилась идея организации  о б серва
тории.

А строномии она предана с д ет 
ства. Это и  привело ее сю да. Х о
чет сд ел ать  очень м ногое. А по
к а —учится, мечтает. Х очет, чтобы 
диплом ная работа  бы ла наполне
на чувствам и, образам и , чтобы она 
звучала , к ак  стихи. М ож ет часами 
рассказы вать . О товарищ ах, о ин
тересных встречах , м естах — она 
много путеш ествовала.

З а  беседой незам етно  наступила 
полночь. Но о казы вается  здесь это 
сам ое рабочее врем я. Ч асов до 
трех читаю т, спорят, а на  д е ж у р 
ство, к  приборам , ходят  всю ночь. 
«Л унатики». Это, наверное, уж е  в 
крови.

В эту  ночь и мне удалось з а г л я 
нуть в  бесконечность космоса. В и 
дел двигаю щ иеся яркие точки сп у т
ников, рассм атривал  к р атер ы  на 
Л уне, считал  спутники Ю питера, 
смотрел на далекие  созвездия. З р е 
лищ е — незабы ваем ое. В печатле
ние—тож е.

Е. БИРЮКОВ.

На снимках: (в в ерху)—В. Зинин 
за рабочим столом; (сл ев а)—лири
ческая минута; ( с п р а в а ) — Вадик с 
м амой идут на наблюдении.

Ф ото автора.

ние и наведение прибора по за д а н 
ным координ атам  на нуж ную  зв е з
ду. Регистрация наблю дений м о
ж ет бы ть визуальной и  ф отом етри
ческой,' с фиксированием  « а  ф о то 
пластинках. Н овы й телескоп по
зволит вести наблю дение и ф о то 
электрическим способом . Д аж е  
очень слабы е сигналы  с далеких  
звезд  мож но будет заф иксировать 
с помощ ью  предварительн ого  уси

л е н и я  в ф отоум нож ителях . У вели
чится и точность измерений, и ско
рость обработки  м атериалов.

Ф изикой іСолнца заним аю тся 
Л еонид К ириллов, Виталий Б а р 
ков, М аш а Ш тейнберг. «Солнеч
ное» хозяй ство— в  сам ом  больш ом 
павильоне городка. Б елы й снару
ж и, внутри он напом инает одни из 
проектов архитектуры  «модерн».
Абсолю тно черны е стены, п ар кет
ный пол, постоянная тем пература, 
абсолю тная чи стота—этого тр еб у 
ет точность эксперим ента. О снов
ное оруж ие—солнечный телескоп— 
один из крупнейш их в Союзе. С 
его помощ ью  за один день мож но 
получить столько информ ации из 
косм оса, что о бр абаты вать  ее при
дется целый год. Основные работы  
ведутся по програм м е М еж дуна
родного года спокойного Солнца.

А строметрия. О тдел служ бы  вре
мени. О казы вается , сам ы е точные 
эталоны  времени н уж но  периоди
чески свер ять  по п ар ам етр ам  звезд .
В ведении ин ж енера -P. II. М ихай
лова находятся  и  точнейш ие к в а р -1 
цевые часы, необходим ые д л я  пс- j 
следования косм оса, определения 
координат звезд  и и скусствен н ы х" 
объектов.

ДЛЯ БУ Д У Щ И Х  ОТКРЫТИЙ

Кроме научных исследований 
сотрудники обсерватории ведут 
больш ую  работу  по обучению  с ту 
дентов. К аф ед р а  еж егодно выпу-
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п m АДА ЗДОРОВЬЯ

Жгучая проблема др атьева?  Р азум еется . Но 
беда в том, что препо
даватели  не загляд ы ваю т 
в фонды  библиотеки, на 

полки читального за л а , не знаю т, какой л и тер а
турой они располагаю т, сколько  ее.

Б о л ьш ая  вина в том, что не всегда мож но в о 
врем я взять  в. читальном  зал е  нуж ную  книгу, п а 
д ает  и на сам их студентов, вернее, на некоторы х 
из них. В конце прош лого учебного года наш и 
студенты  (преим ущ ественно заочники) не сдали  в 
библиотеку более дв у х  ты сяч  наиболее ценных, 
«ходовых» книг, учебников. Особенно «отличи
лись» экономисты , историки и ж урналисты .

Не воврем я возвращ аю т книги и в читальный 
зал. Д олго не сдавал и  в дни сессии и после нее 
книги В. К айзер , JI. К иекбаев, Л . А ндрианов (ист
ф а к ), Г. Смирнова, Н. Н аум ова, Т. Л огинова (эко- 
и о м ф ак). А студент-историк И. Ф рид, обм анув со 
трудников читального за л а , ^ум удрился» , не счи
таясь  с  интересам и товарищ ей , в зять , один и тот 
ж е  учебник на зачетную  книж ку и на студенче
ский билет и долго не во звращ ал  их. Т ак  ж е нече
стно поступила и И. Ч ер к асо ва  (ф и л ф а к ) .

Ч ащ е других  наруш аю т п р ави л а  читального з а 
ла студенты  экономического ф акультета. Н едоб
рым словом  вспом инаю т здесь Л . Т етенок, Н. 
И брагим ову, М. К ы лосова, Н. У лы бину.

Ч итальны й за л —первы й помощ ник студентов в 
их сам остоятельны х зан яти ях . Ч етк ая , хорош ая 
его р абота  нуж на всем у к оллекти ву  университета. 
И разреш ить эту  ж гучую  проблем у м ож но только 
совместными действиями.

В. з ю с ъ к и н .

9 ф евраля  состоялась первая в 
этом году товарищ еская встреча 
волейбольны х ко м ан д  преп о дава
телей и сотрудников У рГ У  и гор
ного института. Н аш и спортсмены 
о дер ж ал и  победу. Особенно отли
чились в этом м атче декан  хим ф а
ка В. М. Ж уковский и его за м е 
ститель Е. В. Т каченко.

Т ак  наш и спортсм ены -препода
ватели вклю чились в спартаки ад у  
здоровья 1966 года, которую  п р о 
водят облсовет ДСО «Б уревест
ник» и обком профсою за высшей 
школы.

П о д д ер ж и вая  инициативу препо
давателей  и сотрудников, стрем я
щ ихся достигнуть лучш их, чем в 
прош лом году (I I  место) успехов 
в сп ар таки ад е  здоровья, а такж е, 
чтобы улучш ить постановку о зд о 
ровительной работы , спортклуб и 
каф ед ра  ф изического воспитания 
У рГУ  реш или три раза в неделю  
(во вторник, четверг и субботу с 
10 до 12 часов дня) предоставить 
возможность тренироваться в спор
тивном зале всем желающим пре
подавателям и сотрудникам.

Б удут  организованы  тренировки 
по волейболу, баскетболу  и н а 
стольном у теннису. В эти ж е  дни и 
часы, а так ж е  по воскресеньям , на 
прокатной базе  университета, в 
Ц П К  и О м ож но получить лы ж и . 
М естный ком итет У рГ У  приобрел

достаточно лы ж ного инвентаря, а 
на прокатной базе , располож енной 
в общ еж итии по ул. Ч ап аев а , 20, 
есть коньки с ботинками. ..

Ры боловы  см огут помериться 
силам и на соревнованиях  по по д 
ледном у лову рыбы, которы е б у 
дут проведены  в марте. А лю бите
лей ш ахм атны х баталий  ж дет  ин 
тересный турнир на первенство 
университета (для  участия в нем 
нуж но записаться  у  ю риста Н. М. 
П олева).

Совет ф изкультуры  преподава ге
лей и сотрудников, его председа
тель В. Н. Ры ков долж ны  прило
ж ить максим ум  усилий, чтобы во
влечь в ряды  участников с п ар та 
киады  здоровья всех наш их препо 
давателей  и сотрудников. О бщ ест
венность университета просила и 
просит адм инистрацию  универси
тета предоставить дополнительные 
помещ ения д л я  тренировочны х з а 
нятий теннисистов и бадм интони
стов, д л я  создания групп здоровья 
сотрудников старш его возраста.

В се это пом ож ет коллективу  уни
верситета зан ять  достойное призо
вое место в спартаки ад е  здоровья.

в. Н. ТЕЛЕ1ТНЕВ. 
председатель спортклуба УрГУ.
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